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「我早上從香港搭高鐵
來廣州，晚飯後再乘高鐵
原路回香港，即日來回，
十分便捷。」香港中華總

商會會長、新華集團主席蔡冠深對香港文匯報
表示，兩地復常通關後，他已經來廣東十多
次，每次談完生意都可以當天返回香港，「真
切感受到粵港澳大灣區一小時生活圈的便
利！」

廣東正在全力拚經濟，蔡冠深在往返粵港路
上也觀察到了廣東蓬勃發展的火熱場景。「比
如近期廣交會正在舉行，今天從香港到廣州的
高鐵裏，我所坐的列車車廂就有三分之一是西

方人面孔，他們都帶行李箱，十分熱切地討
論廣交會的採購計劃。」蔡冠深笑言，廣東
作為內地經濟第一大省，能明顯看出這裏對海
外投資者和採購商的吸引力。

倡設「西九龍廣州東」快車便利投資者
他認為，串聯起大灣區一小時生活圈，交

通是關鍵的因素。比如，香港科技大學（廣
州）就在廣深港高鐵的南沙慶盛站附近。由
於慶盛站此前尚未開通，不少在香港科技大
學（廣州）上班的港籍教授往返並不順暢。
蔡冠深此前曾向廣州市政府有關部門提出相
關建議，希望盡快開通慶盛站，不久便看到

南沙慶盛站已經開通了。「廣東和廣州的行
政效率非常高，對於包括港商在內的海外投
資者的建議十分重視，從種種細節都可以感
受到廣東打造國際一流營商環境的實際行
動。」

蔡冠深表示，此次在和廣州市領導會見的過程
中，也帶了一個關於交通的小建議。現時香港西
九龍直達廣州東站需要1小時45分鐘左右。「希
望能在西九龍和廣州東站之間開通快慢車，當中
快車可以減少幾個中途站，這樣一來，從香港西
九龍到廣州東站的時間能壓縮在一小時左右，這
將會大大便利往返穗港兩地的投資者。」

◆香港文匯報記者 盧靜怡 廣州報道

即日往來兩地 體驗一小時生活圈便利

香港文匯報訊（記者 朱燁、夏微 北京、上海報道）中國外交部宣布，自4月29日

起，所有來華人員可以登機前48小時內抗原檢測代替核酸檢測，航空公司不再查驗登機

前檢測證明。對此，內地旅遊平台攜程向香港文匯報表示，該政策發布後，出境和入境

機票搜索量環比前一日增幅雙雙超過100%。多家旅行社感到歡欣鼓舞，他們稱此舉無疑

為旅遊業復甦注入新的動力，旅遊業料將再迎一波熱潮。

周六起來華人員無須核檢
外交部：登機前48小時內以抗原檢測代替 航司不再查驗

中國外交部發言人毛寧表示，為進一步便利中外
人員往來，本着科學精準、安全有序的原則，

中方將進一步優化遠端檢測安排。「同時，我們提
醒出入境人員做好行前自我健康管理和監測，嚴格
遵守我國及當地的防疫要求，確保健康出行、愉快
旅行、平安回家。」毛寧表示，中方將繼續根據疫
情形勢，科學優化防控政策，更好保障中外人員安
全健康有序往來。

旅界料進一步釋放入境商旅和個人遊流量
攜程研究院戰略研究中心副主任張致寧在接受香
港文匯報訪問時表示，入境登機手續的簡化，一定
程度上將節約出境旅客的旅行成本，同時，也將為
入境商旅和自由行旅客的流量釋放，打開一個突破
口。從政策的實施時間來看，剛好是「五一」假期
開始的第一天，假期旅行熱潮有望再度提升。

出入境機票搜索量環比前日增長超100%
攜程方面向香港文匯報透露，該政策發布後，出
境和入境機票搜索量環比前一日雙雙增長超過
100%。從訂單維度來看，截至4月25日，2023年五
一假期入境機票預訂量相比2019年同期增長超兩
成，入境用車訂單量相比2019年同期增長超三成。
自貢神州國旅總經理李鵬對香港文匯報表示，該
政策對於旅遊業提振的意義，最直觀就是打消了客
戶的顧慮，能讓他們更快做出決定。

節省出境遊成本 打消遊客顧慮
李鵬舉例稱，4月1日依託香港直飛斐濟的航班，

斐濟旅遊按照原規定，需要在返程換登機牌時提交
核酸報告，受制於此，客人最後一天在斐濟行程無
奈只能安排時間做核酸，6天時間的行程被縮短到了
5天，「客人不僅會感覺旅行性價比不高從而打消出
行意願，而且核酸報告的費用也很高，以斐濟為
例，約合460元人民幣，而且從語言交流到等待、獲
取結果，整個流程都給旅客帶來極大的不便。」因

此他認為，抗原檢測代替核酸檢測無疑是利好消
息。

商旅人士：減少了轉機回國不確定因素
該政策不僅對旅遊人士大有利處，對商務人士而

言也是極大的便利。「之前往返國外太不方便，有
一些出差、考察能推就推了，改成線上也能談，但
效果大打折扣，聽到這個消息太開心了，這意味
着，我們終於能有一場說走就走的商務洽談了。」
在北京從事國際教育領域工作的商務人士張小姐對
香港文匯報記者說，「這大大減少了轉機回國的不
確定因素，節省了時間和金錢成本。」
春秋旅遊副總經理周衛紅表示，首先，政策趕在
五一假期前發布很是及時。「極大地方便了中外遊
客，更便捷地回到中國或者是來中國遊玩，既提高
了他們即時出發、隨時出發的便利性，也降低了他
們的費用。」其次，在周衛紅看來，隨着各國間經
貿往來的有序進行、逐步恢復，很多展會、論壇、
學術會議都將會在上海或者國內其他城市舉行。
「入境政策的優化調整，也將利於這些參展、參會
人員的出行。期待他們到上海來，感受國際化大都
市的人文薈萃、蓬勃發展。」

「又看到了疫情前的曙光」
此外，根據此前的入境規定，如7天內有外國或其

他境外地區旅居史，經港澳返回內地，由香港、澳
門特別行政區政府查驗其行前48小時新冠病毒感染
核酸檢測陰性證明，有不少來港入境轉機或者陸路
口岸轉回內地的國人，因不了解政策行程耽誤。在
日本工作的楊仁濟聽聞政策調整表示非常開心。
「上一次這麼高興還是聽到去年落實防控『二十
條』，日本飛上海機票瞬間跌十倍的時候。」他笑
着稱，「6月份打算去趟香港，跟朋友聚會之後再由
香港去上海，這下終於不用查攻略和提心吊膽的想
能不能趕上核酸檢測時間了，出國回國越來越便
利，感覺又看到了疫情前的曙光。」
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香港文匯報訊（大公文匯全媒體記
者周傾芫）新加坡國立大學亞洲研究
所特聘院士馬凱碩（Kishore Mahbuba-
ni），25日在香港發表題為《中國能否
在競爭中超過美國？——探討這兩個大
國在政治、經濟、社會和文化方面的相
對實力》的主題演講。
1998至2004年，馬凱碩就任新加坡
常駐聯合國代表；2001年1月至2002
年 5月，他被推選為聯合國安理會主
席。他積累了長達33年的外交經驗，
曾擔任李光耀公共政策學院創始院
長，現在是新加坡國立大學亞洲研究
所研究員，他在亞洲研究領域成果頗
豐。
馬凱碩在演講中表示，近年來，中美

競爭加速是一個不爭的事實，針對這一
現象，人們需思考「競爭加速」背後的
原因；中美各自的優勢在哪裏；以及如
何緩和競爭。他從宏觀到分野等多個視
角出發，點評分析中美雙方在競爭中的
相對態勢。

籲台灣人民不要成為政治犧牲品
總體而言，馬凱碩認為，美國阻礙中

國發展的行為不是理智的。現如今，美
國社會已經形成一種趨勢，政策和法律
制定者爭相遏制中國發展。先前的「中
國高空氣球」事件中，本來是一件不足
為奇的小事，竟在美國引起了軒然大
波，讓中美關係的緊張上升到空前高
度。馬凱碩認為，美國對於如何與中國
相處，並無綜合全面的戰略規劃，但中

美之間大概率不會爆發戰爭。馬凱碩指
出，中美關係的焦點在於台灣問題，如
果台灣方面一意孤行地宣布「獨立」，
戰爭則不可避免。他提醒台灣人民應當
清醒地意識到這一點，「不要成為政治
犧牲品。」在台灣問題之外，「中美之
間並沒有不可逾越的衝突」馬凱碩說
道。

料美將增加對中國科技層面限制措施
隨後，馬凱碩從經濟、政治、科技

等視角，對比分析了中美兩國的實
力。經濟方面，馬凱碩認為，儘管中
國經濟增速高於美國，但美國的經濟
表現仍然強勁。美元依然是美國最為
強悍的武器。中國經濟政策的重點仍
會放在如何以開放的姿態來面對世
界。政治方面，馬凱碩點出了美國民
主制度的弊端之一是無法保證為整體
人民謀福祉，「只照顧到社會前20%
階層的利益是危險的」，這也是為何
美國的人均壽命等社會指標出現下滑
的原因，「這在發達社會是很罕見
的」。
同時，美國的選舉制度選出的總統會
呈現出「不合資格」的情況（比如特朗
普），「但中國的領導人絕不會出現這
種問題」。在過去40年裏，中國有關
生活質量的社會指標均取得了可觀的改
善。馬凱碩隨後強調科技競爭甚為關
鍵，美國的優勢在於能夠網羅世界上眾
多的科技人才。他預計，未來美國對中
國科技層面的限制措施將有增無減。

中國調整入境措施回顧
◆1月8日，恢復中國公民出入境證件辦理：受理審批中國公民因出國旅遊、訪友申請普通護照，恢復辦理內地居民旅
遊簽註等業務。

◆2月6日恢復內地與港澳人員往來：自香港、澳門入境人員，如7天內無外國或其他境外地區旅居史，無需憑行前新冠
病毒感染核酸檢測陰性結果入境；如7天內有外國或其他境外地區旅居史，由香港、澳門特別行政區政府查驗其行前
48小時新冠病毒感染核酸檢測陰性證明，結果為陰性者放行進入內地（3歲及以下嬰幼兒可免於查驗核酸）。

◆3月1日起，允許17個國家直飛中國的航班人員以抗原檢測代替核酸檢測。

◆3月15日起，在此前17個國家的基礎上，再允許多17個國家搭乘來華直飛航班人員以抗原檢測（包括用試劑盒自
測）替代核酸檢測。

◆4月29日起，所有來華人員可以登機前48小時內抗原檢測代替核酸檢測，航空公司不再查驗登機前檢測證明。

整理：香港文匯報記者 朱燁

◆毛寧表示，中方將繼續根據疫情形勢，科學優化防控政策，更好保障中外人員安全健康有序往來。圖為早前外籍人士在上海浦東國
際機場等待通關。 資料圖片
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廣東勉港商主動投身灣區建設
香港文匯報訊（記者盧靜怡 廣州報

道）中共中央政治局委員、廣東省委書記
黃坤明，廣東省委副書記、省長王偉中，
25日在廣州會見了以香港中華總商會會
長、新華集團主席蔡冠深為團長的香港中
華總商會訪問團一行。據了解，香港中華
總商會訪問團是今年首個訪粵的香港工商
代表團。黃坤明表示，希望香港中華總商
會發揮橋樑紐帶作用，立足用好商會國內
國際經貿資源優勢，主動投身大灣區建
設，大力宣傳推介大灣區和廣東，以金
融、航運等現代服務業和高端製造業為合
作重點，支持粵港企業強強聯手，合力開
拓國際市場。蔡冠深表示，將發揮商會聯通中
外經貿網絡的獨特作用，推動粵港企業緊密合
作，推動兩地貿易擴大規模提升能級，更好地
服務兩地高水平「引進來、走出去」。香港中
聯辦副主任尹宗華等參加了會見活動。
黃坤明表示，進入新時代，在習近平總書
記的堅強領導和親切關懷下，廣東加快高質量
發展步伐，與全國一道全面建成小康社會，各
項事業取得歷史性成就、發生歷史性變革，為
新時代新征程上繼續推進中國式現代化的廣東
實踐奠定了扎實基礎。今年4月10日至13日，
習近平總書記再次親臨廣東視察，賦予粵港澳
大灣區「新發展格局的戰略支點、高質量發展

的示範地、中國式現代化的引領地」新的戰略
定位，寄望廣東在推進中國式現代化建設中走
在前列。目前，粵港澳大灣區建設展現出蓬蓬
勃勃的升騰景象，粵港合作也呈現出不斷深化
的良好勢頭，未來商機無限、前景無限。黃坤
明希望香港中華總商會緊緊抓住歷史機遇，繼
續弘揚愛國愛港光榮傳統，積極為加強粵港合
作建言獻策、出計出力，用好商會國內國際經
貿資源優勢，主動投身大灣區建設，支持粵港
企業強強聯手，合力開拓國際市場；同時發揮
在資金、技術、管理、人脈等方面所長，引薦
更多香港工商界朋友來粵創新創業和投資發
展。黃坤明表示，廣東將持續優化營商環境，

高效優質做好各類服務保障，為商會和
香港企業在粵發展創造良好條件。

蔡冠深：續推動經貿交流升級
蔡冠深對香港文匯報表示，此次訪問

活動緊接着香港特區行政長官李家超率
領香港特區政府及立法會大灣區訪問團
訪粵，意義重大，顯示出香港工商界積
極、主動地融入大灣區發展。蔡冠深表
示，改革開放以來，香港工商界率先投
身廣東建設發展，既是參與者、貢獻
者，也是受益者。「今年以來，大家普
遍感受到廣東高質量發展迸發強勁勢

能，香港與廣東經貿交流合作湧現新的活力，
對於廣東、大灣區發展以及粵港合作前景充滿
信心。」他表示，香港中總將積極融入國家發
展大局，與時俱進加強自身建設，抓住粵港澳
大灣區建設重大機遇，發揮好聯通中外經貿網
絡的獨特作用，推動粵港企業緊密合作，推動
兩地貿易擴大規模提升能級，支持更多香港企
業和青年人才來粵創新創業；立足企業商會視
角，積極對外宣介中國式現代化的生動實踐，
講好中國故事、大灣區故事、廣東故事、香港
故事。
同日，廣州市市長郭永航也在廣州會見了香
港中華總商會訪問團一行。

◆黃坤明（右）與蔡冠深（左）交談。




